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中国郑州科交会创新驱动发展战略论坛昨日开幕5位全国知名专家围绕五大主题为郑州建言献策

郑州建航空港区是战略性突破
重在做精、做细，做成产业群

本报讯 昨日下午，由科
技部、中国科学院、中国工程
院、国家知识产权局和河南省
人民政府共同主办，河南省科
技厅、郑州市人民政府、河南
省科学院、河南省知识产权局
承办的第一届“2013中国郑州
科技成果交易暨高科技人才
交流会——创新驱动发展战
略论坛”开幕。

市领导吴天君、王璋、白红
战、李秀奇、王林贺、李公乐、孙
金献、王跃华、姚待献、张延明、
马健、党普选，市人大常委会秘
书长范强等出席论坛。市委副
书记王璋主持论坛。

本次论坛共有“创新驱
动发展战略”、“专利导航产
业发展战略”、“航空经济发
展战略”、“新能源汽车产业
发展战略”、“高性能碳纤维
科技创新与产业发展”五个
专题演讲。

科技部政策法规司副司
长翟立新，国家知识产权局专
利管理司副司长雷筱云同志，
北京航空航天大学教授、博士
生导师张宁同志，国家“863”
计划节能与新能源汽车重大
项目监理咨询专家组组长、研
究员王秉刚同志，国家新材料
产业发展战略咨询委员会副
主任、教授李克健同志分别为
大家作专题报告。

王璋在讲话中指出，这是
一场精彩纷呈的听觉盛宴，是
一次高层次、高水平的学术论
坛，使我们深受启发，受益匪
浅。他表示，要进一步深化与
国家级科研院所的交流与合
作，促进科技成果转换，加快
提高自主创新能力，构筑区域
发展的科技创新优势，为加快
推进郑州都市区建设提供强
劲动力，推动郑州经济社会持
续健康快速发展。

如何实现创新驱动发展？翟立新
说，提高社会生产力和综合国力是目
标，全球视野、协同创新是途径，深化
改革是动力，制度创新是保障。

郑州作为国家创新型试点城市，
市委市政府大力推进科技创新，高新
技术产业值增速在中部六省会城市中
领先，新能源汽车、半导体照明等新兴

产业发展迅猛，自主创新能力显著提
高，科技创新体系建设逐渐完善。

郑州要紧抓中原经济区建设发
展机遇，进一步强化创新驱动发展，
加快建设科技创新能力强、经济效益
好、资源消耗低、环境污染少、社会发
展水平高、辐射带动能力显著的创新
型城市。

雷筱云认为，大力发展专利导航
试点工程，促进专利制度更好发展，就
要突出政府引导作用，在市场机制尚
不能完全发挥作用的领域，发挥政府
不可或缺的补位和引导作用。

“郑州的专利制度基础非常好，整

体知识产权建设相对比较完善，具备
超硬材料。比如本次科交会设置了新
材料专场对接会，这些都对今后郑州
专利制度的发展起到很好的促进作
用。”谈起郑州专利制度的发展，雷筱
云充满期望。

张宁教授在他的发言中，重点讲
到了郑州市航空港经济综合实验
区。“这是一个大好消息。”张宁教授
说，郑州做航空港经济综合实验区承
上启下，是连东接西的战略，符合我

国把经济重心从南部、东部沿海向
中西转移的重大战略转变。“未来，
综合实验区应该是一个新的标志，
郑州航空港综合实验区是改革开放
的第三级。”

全国共有 25 个示范试点城市，
郑州在其列。全国各类新能源汽
车示范车为 27432 辆，郑州排在第
七位。

王秉刚说，近年来，郑州市政府对
新能源汽车产业的发展支持力度大，
郑州已推广节能与新能源汽车 1663
辆，是推广混合动力公交客车最多的

城市，混合动力公交客车技术水平国
内领先。

新能源汽车产业年销售收入从 3
年前不足1亿元，提高到30亿元，拉动
新能源汽车上下游产业产值超过 200
亿元；节能减排效果显著，年节油
416.8 万 升 ，减 少 二 氧 化 碳 排 放
10208.5吨。

李克健教授研究发现，碳纤维
产业的未来市场中，汽车产业将是
碳纤维的最大用户。高速列车、高
压容器（气瓶）、深井采油抽油杆和
常规武器等也是碳纤维可以占领的
未来市场。

目前，我国碳纤维实际产量仅有

2000吨左右，生产企业大部分属于低
水平重复建设，不能满足高技术产品
要求，故销路不畅，每年还要进口
6000~7000吨。

李克健教授建议，由研发单位与
企业联合办碳纤维产业，利益共享、
风险共担比较有利。
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“做这个航空类似的实验，武汉
市、重庆市等都提出过，为什么只落
到河南郑州了呢？”张宁说，这些都离
不开河南省政府和郑州市政府齐心

协力的推动，航空港区得天独厚的条
件就是，河南省政府和郑州市政府的
强有力推动和支持。

另外，郑州又是陇海线、京九线、

京广线交会的地方，有铁路枢纽的优
势。同时又有得天独厚的地理位置，
承上启下，联动浦西，这是最宝贵的
财富。

张宁认为，综合实验区决不能
做傻大黑粗的大部件，要做精、细、
亮点，形成产业群。这样的选择，
需要无数的创新型企业的增长，这
种增长就依托航空方便出行，从经
济上说是网络基础上的规模经济，

不是单一、系统的经济。郑州的航
空港区，应该瞄准新兴产业的要求
去打造。

“郑州要建立起自己的航空公
司。可以采取建立中外合资航空公
司的方式，自己拥有资本占有权，经

营权交给国外的企业和公司。”他说，
搭建国内网络，链接国际网络，那就
真变成一个真正的国际网络，目前是
最好的办法。同时充分利用跨境电
子交易这个特殊政策，作为产业园区
里的一个火花，先行先试。
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现在有什么？政府强力支持，地理区位优势

需要做什么？做精、做细，做成产业群


